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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

«Бережное отношение к  таланту, творческому поиску сое
диняется в ленинском подходе к духовной деятельности с 
принципиальностью идепно-иолитических позиций, четко
стью нравственно-эстетических требований».

(Из Тезисов ЦК КПСС 
«К 100-летию со дня рождения 

Владимира Ильича Ленина»).
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Светя * 
другим, 
сгораю

сам
г 1  СП О КО II веков врачебной эмблемой считается пыощая 

1 / 1  из чаши змея — носительница здоровья и мудрости.
Вспомните строфы из пушкинского € Про рока* 

<г...и жало мудрыя змеи в уста замершие мои вложил десни
цею кровавой!». Эта эмблема характеризует объективную сто
рону нашей профессии. Но существует и другой, гораздо 
менее известный символ-завет, отображающий уже внутрен
нюю, так сказать, интимную сущность врачебной деятельно
сти. Оставил его нам знаменитый голландский врач, бурго- 
Мистр города Амстердама Николаас ван Тульп 
(1595—1б7‘1 гг.). — Тульпиус.

...Ровным пламенем горит свеча. И хотя она уже наполови
ну сгорела, яркий свет ее разгоняет холодный мрак, вселяет 
добрую надежду, несет окрыляющую радость. Сбоку крат
кие, но исполненные глубокого смысла слова: «Светя другим, 
сгораю сам» (буквально — «Служа другим, уничтожаю
себя»).

Это эмблема врачебного искусства, символ высокой граж
данственности и беззаветной любви к людям.
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С НО —- четверть вена. 
Это уже гражданин. Он пол
ностью вжился, великолепно 
акклиматизировался в инсти
туте. У него своя характер
ная черта — поиск. Пытли
вый молодой ум, порою гото
вый на головокружительные 
замыслы. Он много занят 
раздумьями о науке. Ему 
есть что показать, о чем рас
сказать. И когда он отчиты
вается на своих конферен
циях, приходят большие уче
ные, которые с вниманием 
слушают его и часто бывает, 
что в его раковине находят 
жемчужину. Ж изнь СНО — 
это прямая линия. А как из
вестно, важ ная цель всегда 
спрямляет линию жизни. 
СНО предан своему делу — 
науке. И это не узость. Это 
одержимость. Лишите снов- 
цев возможности работать, 
|Копаться в лабораторных 
препаратах, экспериментиро
вать — выйдет неудачник, 
которому никакие развлече
ния не скрасят жизни.

I
1946 год. Первая научная студенческая 

конференция. Справа — профессор Б. П. Ку- 
шелевскнй. , *

Сйимок из архива члена первого 
СНО С. С. Бараца.

Итак, знакомьтесь: СНО.
Оно большое, насчитывает в 
своих рядах около 800 сту
дентов. Президент СНО 
Илья Абрамович Письменов, 
доктор медицинских наук зав. 
кафедрой оперативной хирур
гии. СНО широко разверну
ло сеть работы: на 43 ка
федрах умело поставлена ра
бота 43 кружков.

Прекрасно работают на 
учные кружки на теоретнче 
ских кафедрах патофнзноло 
гин (зав. кафедрой проф 
Я. Г. Ужанскнй). нормаль 
ной физиологии (зав. кафед 
рой проф. Р. С. Орлов) 
фармакологии (зав. кафедрой 
проф. А. К. Сангайло); на 
клинических кафедрах дет
ской хирургии (зав. кафедрой 
доц. 3. А. Ш увалова), про
педевтики внутренних бо
лезней (зав. кафедрой проф. 
3. В. Горбунова), госпиталь
ной хирургии (зав. кафедрой 
проф. В. Н. Климов).

Студенческое научное 
общество ежегодно направля
ет лучших кружковцев на

всесоюзные и республикан
ские научные конференции. 
Ростов-на-Дону, Караганда, 
Харьков, Баку, Москва, 
Красноярск — вот непол
ный перечень тех городов, 
где представляли свои рабо
ты студенты института. На 
последней ко н ф е р е н ц и и 
10 человек читали доклады 
на иностранных языках.

На предстоящую научную 
конференцию, которая наме
чается в Смоленске, снова 
поедут самые достойные.

У СНО свои традиции. Са
мые активные сновцы, кото
рые сочетают отличную уче
бу с плодотворной работой в 
научном обществе, получают 
распределение в аспирантуру 
и ординатуру института. Им 
предоставляется возможность 
заниматься наукой в полном 
смысле этого слова.

13 апреля СНО откроет 
свою 24-ю научную конфе
ренцию. Своеобразный итог 
его деятельности и вместе с 
тем своеобразный пролог но
вого пути.

Наше
студенчество
неизмеримо
выросло...

1969 год. 23 конференция студенческого профессор 
научного общества. Ш ефер, 

НА СНИМКЕ: председатель СНО М. Мнль- 
штейн, доктор мед. наук И. А. Письменов,

А. И. Кортев, профессор Д. Г.

Фото В. КОЗЫ РИНА, 
студента II курса санфака.

В подготовке этого номера газеты участвовали члены СНО, слушатели отделения жур
налистики ФОП Дмитрии Бенедиктов, Сергей Боровков, Владимир Васев, Ольга Злодеева.

На вопросы нашего студкора 
Н. Зольниковой отвечает Почет
ный член СНО зав. кафедрой 
нервных болезней заслуженный 
деятель науки профессор Давид 
Григорьевич Ш ефер.

— Нам известно, что вы, Давид 
Григорьевич, были в числе орга
низаторов студенческого науч
ного общества в институте. Кто 
еще был организатором и руко
водителем СНО!

— В начале 30-х годов работали 
лишь отдельные кружки. И только 
во время войны организовалось 
научное студенческое общество. 
Создать его решили мы четверо: 
профессора К. В. Пунин, С. А. 
Браиловский, доцент Н. П. Алек
сандров и я.

Во главе СНО стояли видней
шие профессора нашего инсти
тута: В. В. Парин, Е. С . Кроль- 
Клеванская, А. Т. Лидский, Н. К. 
Верещагин, некоторое время и я.

— Над какими проблемами ра
ботали тогда кружковцы!

— Много внимания уделялось 
вопросам хирургии, ^собенно во 
время войны и после войны: хи
рургическое лечение переломов 
кости, вопросы общей травмато
логии, нейрохирургии центральной 
и периферической нервной систе
мы. В военных госпиталях, раз
вернутых в Свердловске, студен
ты несли дежурства. На материале 
госпиталей собирали научные фак
ты, которые потом докладывали

— Кого вы можете назвать из 
кружковцев вашей кафедры]

— Кружок при кафедре нерв
ных болезней существует около 
33 лет. Бывший член нашего 
кружка, очень активный — Анге
лина Константиновна Гуськова. 
Ныне А . К. Гуськова — лауреат 
Ленинской премии, доктор меди
цинских наук, профессор, заве
дующая неврологическим отде
лением' Центрального института 
гигиены труда и профессиональ
ных заболеваний. Она же глав
ный радиолог Советского Союза.

Активный член нашего кружка, 
бывший его председатель Лев 
Николаевич Нестеров. Еще буду
чи студентом, работал над канди
датской диссертацией. В 35 лет он 
стал профессором. Сейчас заве
дует кафедрой нервных болезней 
Куйбышевского медицинского 
института.

Нина Николаевна Калугина — 
ныне заведующая лабораторией 
нейрогенетики АМН, доцент Ле
нинградского педагогического ин
ститута. Из бывших наших круж
ковцев в настоящее время вышло 
10 докторов, 42 кандидата меди
цинских наук. Многие из них ра
ботают на нашей кафедре.

Мы начинали работать в круж
ках только с реферирования и ис
торических обзоров.

А сегодня студенты проводят 
самостоятельные эксперименталь
ные и клинические исследования. 
Каждый из нас, старых сотрудни
ков института, может с гордостью 
сказать: наше студенчество неиз-

на заседаниях, меримо выросло.



Репортаж кружка при кафедре физики. 
За это время они научились об
ращаться со сложными оптиче-

0 _____скнми приборами, научились по-
. Закончился ДвУ ^невный се- лучать СПектры, анализировать

_̂инар__п.°. спек- полученные данные. О результа
тах своей работы Дима и Сашатроскопни, проходивший в 

Свердловске. Семинар прошел 
весьма успешно. Настроение у 
всех было приподнятое. И тут 
большая группа научных работ
ников, из Челябинска выразила кишечной 
желание познакомиться со эмиссионной спектроскопии».

троникой. Мы с ними посетили 
лабораторию телеметрических 
измерений в институте про
фессиональных заболеваний и 
убедились, насколько полезно 
врачу знать радиотехнику. 
Л. Иофин и С. Бухарцев скон- 

ежегодно докладывают на кон- струнровалн электротермометр 
ференцнях СНО. Они направили для непрерывного измерения 
в печать работу «Определение температур. Пока прибор этот 
микроэлементов в микробах находится на кафедре физики.в

палочки методом

Работа эта идет от двух ка
федр — физики и микробиоло
гии. А вот теперь они овладе
вают методами молекулярной 
спектроскопии.

Студенты А. Иофин и С. Бу
харцев увлекаются радноэлек-

но скоро авторы прибора будут 
демонстрировать его на одном 
из заседаний СНО.

Доцент С. Г. БОГОМОЛОВ, 
зав. кафедрой физики.

На снимке: Д. Бенедиктов и 
А. Гурович в спектральной ла
боратории кафедры физики.

спектральной лабораторией при 
нашей кафедре физики и с 
ее методами работы. Из Дома 
техники, где проходил семинар, 
идем с гостями на кафедру.

В лаборатории же идет ра
бота. Студенты четвертого кур
са Дима Бенедиктов и Саша Гу
рович делают попытки получить 
запись спектров гормона гидро
кортизона.

Все мы устали от напряжен
ных дней конференции, от 
встреч «на высоком уровне».
Дай, думаю, поручу,Диме про
вести экскурсию по лаборато
рии и сделать необходимые по
яснения. Дима Бенедиктов — 
будущий врач — весьма квали
фицированно разъясняет спе
циалистам - физикам особенно
сти проводимой на нашей ка
федре работы.

Наблюдаю за ним и думаю:
«Не зря в течение трех лет сту
денты посещают нашу кафедру.
Эти молодые люди постоянны 
в своих привязанностях. Саша 
Гурович, например, специали
зироваться в области спектро
скопии начал еще в школе...»

Итак, в течение трех лет Ди
ма Бенедиктов и Саша Гурович 
являются членами научного
illlllllllUIIlllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllilliilllllilllliililllllllllllllilllllllllliiiltlllllllllllllirilllllllllllllllilllilllHijiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii

Всегда в поиске
Вторник. 5 часов вечера. 

На кафедре собираются студен
ты на очередное заседание 
кружка. Как  всегда, волнуется 
докладчик, еще раз просмат
ривает конспект. Сейчас в ас
систентскую войдет Людмила 
Федоровна и начнется засе
дание одного из старейших в 
институте —  круж ка гистоло
гии. В будущем году ему ис
полнится 40 лет. С 1965  г. 
кружком руководит Людмила 
Федоровна Мавринская. Ее 
энтузиазм, умение зажечь сту
дентов научной проблемой по
могают в работе кружковцам. 
Как говорится, «в тесноте, да 
не в обиде» работали на кафед

ре в течение 6 лет Саша Ген- 
бом, Марк Мильштейн. I I \  ра
бота «Гистохимическое выяв
ление некоторых ферментов в 
мышцах теиар у плода чело
века» на 1 Всесоюзной меж- 
институтской конференции в 
г. Караганде получила грамоту 
Министерства здравоохране
ния СССР.

Теперь кафедра переехала в 
новый корпус. Для студентов 
предоставлены все условии д^я 
ведения самостоятельных экс
периментальных исследовании. 
Овладели методикой импрегни- 
рования С. Шварцман и В. Сер
геев —  новое поколение круж - 
ковцев-гистологов.

Те же, кто занимался гисто
логией на протяжении многих 
лет в институте, продолжают 
заниматься ею и после окон
чания. Такой простор для ис
каний и научных открытий 
дает эта н а ш .

Из рядов кружковцев вышли 
Е. Праздников, В. Иовлева, 
Г. Аношина, Н. Глотов —  те
перь кандидаты наук, 
ные-гистологи.

Хочется пожелать выпуск
никам гистологического круж
ка большого научного полета.

0. КОРИНСКАЯ,
студентка 4 курса 

педфака.

Если есть увлеченность...
Трудно установить возраст нашего научного круж

ка. Функционирует он при кафедре с 30-х годов Так 
утверждает старейшая сотрудница кафедры ассистент 
.VI. I I .  Горбашева. Каждый год в нашем кружке работа
ют молодые, увлеченные экспериментаторы'

Наше молодое поколение кружка не уступает но 
активности и настойчивости своим предшественникам и 
продолжает лучшие традиции кружка «Фармаколог» — 
«Умей хорошо учиться, умей хорошо трудиться!»

Нелегко совмещать занятия на 3 курсе и активно ра
ботать в кружке студенткам 310 гр. Тане Ивановой и 
Фае Ягофаровой. Но еще труднее приходится шестикурс- 
нику Вите Козину. Правда, если есть увлеченность и 
желание работать, то время можно найти и на шестом 
к У Р с е . Т. П. ПАСТУХОВА,

и л  пит,™ *,», m ассистент кафедры фармакологии. 
НА СНИМКЕ: Т. Иванова и Ф. Ягофарова на очеред

ном занятии кружка. Фото С. БОРОВКОВА, 
студента 4 курса, лечфака.

опшса/
ло 180 докладов. Работают следу
ющие секции: терапевтическая, хи
рургическая, морфологическая, 
нейропсихиатрическая, гигиениче
ская, и уже ставшие традиционны
ми акушерско-гинекологическая, 
радиологическая. Утренние засе
дания начинаются в 10 часов, ве
черние — в 14.

15 АПРЕЛЯ состоится второе 
пленарное заседание и закрытие

13 АПРЕЛЯ В 17 ЧАСОВ со
стоится торжественное открытие 
конференции в большой аудитории 

уче- главного учебного корпуса. Бу
дет сделано 5 докладов. На пер
вом пленарном заседании все при- конференции™Начало заседания"в 
Сутствующие активисты СНО по- ]у часов в большой аудитории 
лучат значки эмблему XXIV главного учебного корпуса, 
конференции.

* * * На заседании будут оглашены
результаты соревнования круж
ков СНО.

М АПРЕЛЯ на секционных за
седаниях будет представлено око-
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ФО PM У A A 3 ДОЛМ OBSrJVJSIH E ОШ ИБУСЬ, если ска
жу, что почти с утра 
до вечера можно за

стать Валерия Яковлевича 
Изакова на кафедре нор
мальной физиологии чело
века. Он и сам говорит, что 
работа для него —  это че
тыре стены. А точнее, — 
лаборатория. Слова увле
ченного? Нет, даже одер
жимость! Главная, опре
деляющая черта, и она уже 
проектирует его время.

Я решусь назвать его 
гармонически развитой
личностью. Мир его глубок 
и оттого богат. Случайно я 
узнала, что он был предсе
дателем жюри КВН. Увле
чения высшей математикой, 
экспериментаторством. Го
ворит он спокойно, с .о б ая
нием интеллигентности, ко
торая к р и с т а л л и з у е т с я  
именно в интеллектуальной 
атмосфере.

Я достаточно его охарак
теризовала, чтобы предста
вить интересного человека. 
Добавлю еще: он руководит 
студенческим научным
кружком.

Что такое СНО? На этот 
счет два суждения. Пер
вое — это студенты, заин
тересовавшиеся предметом. 
Они хотят отстоять свои 
принципы. Эти постоянные. 
Их можно «привязать» к ла
боратории.

Второе — это более или

менее случайные. Переста
ли проходить предмет нор
мальной физиологии, и они 
прямым курсом следуют 
уже на другую кафедру.

А вот как различишь 
одержимого студента от 
того, который непрочь за
няться, но только на время. 
Некоторые подумают: какая 
щепетильность, не из всех 
же делать людей «мысля
щего полета».

Так-то оно так. Но ведь 
это связано с действительно 
ценными затратами. И 
прежде всего со столь до
рогим временем руководи
теля. Когда Валерия Яков
левича поставили руково
дить СНО на кафедре, он 
задумался. Это тоже в его 
характере. И вот к какому 
пришел решению. По учеб
ному плану он ведет прак
тические занятия 2 курса, 
на котором впервые присту
пают к изучению предмета, 
позволяющего рассматри
вать организм человека в 
диалектике. Это очень важ
но, так как знания студента- 
второкурсника еще носят 
«мертвый характер». По от
дельности он представляет 
все. А вот скомпоновать 
свои знания и «заглянуть» в 
организм... Нет, с этим он

еще не сталкивался. На за
нятиях старается не пропу
стить нужный момент, и с 
первых же уроков уронить 
в массу зерно... Кого затро
нуло, в кого не попало. 
Просто и ясно.

Но вот любопытные роб
ко заглядывают. Глядишь, 
уж набралось человек три
дцать. Педагогическая так
тика. Она главный' движу
щий стержень в работе 
Изакова. Он разглядывает 
в студенте личность поми
мо учебной программы.

Маленькие распоряжения 
административного харак
тера, и вот все тридцать 
человек приступают к делу. 
Это первый этап СНО. 
Здесь нет границ во вре
мени. Студент занимается, 
пока руководитель не заме
тит в нем «изюминки». Вот 
тогда Валерий Яковлевич 
приближает его к себе. И 
начинается вход студента 
в науку. Это постепенный 
переход. Студент посещает 
занятия кружка точно по 
расписанию. Окончилось за
нятие, один прибирает ла
бораторное место, моет ру
ки и «отключается» от пред
мета. Но другой остался. У 
него интерес.

Строит Изаков занятия

СНО в параллели с учебной 
программой. На кружке сту
денты знакомятся с тем, 
чтб не проходят по плану. 
А если какая-то тема глуб
же по содержанию, то он 
старается дать им более об
ширные понятия. Но это не 
расширенные занятия по 
следам учебной программы. 
Кружок, несмотря на его 
масштабы, именно исследо
вательский. Прежде всего 
Изаков старается вырабо
тать у студента самостоя
тельность. Он считает ее 
стартовой площадкой вооб
ще к становлению человека. 
В основном в кружке уде
ляется внимание практиче
ской работе. Прежде всего 
научить студента свободно 
чувствовать себя в лабора
торной обстановке и даже 
привить любовь к лабора
торной работе. Вот они и 
экспериментируют. То это 
первый опыт по изолирова
нию сердца кролика, то 
чисто физиологический — 
регистрация электрической 
активности нерва. Любозна
тельные задают вопросы, и 
вот готов уже список реко
мендательной литературы. 
Студент прорабатывает ее. 
На следующих занятиях он 
уже чувствует себя вполне 
компетентным в этой обла

сти и даже пытается пред
ложить что-то свое... Изакбв 
«разжигает» его, а сту
дент работает, готовит док
лад — пусть это еще сумма 
знаний из прочитанных ис
точников, которые'он под
крепил практической рабо
той, но это уже хорошо. 
Так работают подружки из 
201 группы лечфака Г. Бла- 
горазумова и Т. Булдакова. 
Так работает Павлик Цивьян 
из 207 группы.

Постепенно из общей мас
сы Валерий Яковлевич вы
кристаллизовывает настоя
щих сновцев. Для них он 
разрабатывает специальную 
программу. Студент идет по 
восходящей лестнице к са
мостоятельности в мышле
нии. Но для этого, естест
венно, преданности и усид
чивости недостаточно. Нуж
ны знания, дополнительные 
даже для студентов 5— 6 
курсов.

Я уже говорила об Иза- 
кове как о человеке бога
того содержания и, прямо 
надо сказать, сновцам с 
кафедры нормальной фи
зиологии очень повезло с 
руководителем. Сотрудники 
кафедры говорят о нем: 
«Познания широчайшие, ин
туиция сильная, схватывает

на лету»... Свое призвание 
он определил рано.

Область медицины. Кон
кретно—биофизика. Побоч
но математика и физика. У 
сновцев чередуются практи
ческие занятия, изучение 
высшей математики, иност
ранный язык. Я видела в 
лабораториях сложные при
боры, аппараты. Они нужны 
для исследования. Но дело 
в том, что добрая полови
на их выполнена руками 
сновцев. Изаков считает: «У 
нас есть руки, у нас есть 
головы». Совсем недавно 
возникла и/ установка для 
регистрации внутриклеточ
ной активности сердца. Со
брали своими руками. По 
сложности она не уступит 
любому замысловатому
приемнику, который кон
струирует любитель-физик.

Кружок популярен. Но за
ниматься, как видите, там 
не совсем легко. А он име
ет свои авторитеты. Это пяти
курсник Юра Проценко, ко
торый «привязан» к лабо
ратории со 2 курса, шести- 
курсник Валерий Горбачев, 
которого, как уже известно, 
оставляют в аспирантуре.

Всеми сновцами руково
дит одно желание — проду
мать свою идею в медици
не, довести ее до конца. 
Это их формула работы, 
помноженная на вдохно
вение.

Г. КАМИЛОВА.
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